

Jean-Michel FOURNIAU

INRETS

Jean-Michel Fourniau est sociologue, directeur de recherche à l'Institut national de recherche sur les transports et leur sécurité (département économie et sociologie des transports, DEST-INRETS) et membre du Groupe de sociologie pragmatique et réflexive de l'École des hautes études en sciences sociales (GSPR-EHESS). Ingénieur de formation (ENSIIE, 1977), Jean-Michel Fourniau s'est orienté vers les sciences sociales à l'occasion d'un DEA Science, Technologie et Société (Cnam, 1985) consacré à l'histoire de l'innovation du TGV, et de travaux sur les processus d'innovation et de décision, notamment en matière de grande vitesse ferroviaire. Il a été membre du conseil scientifique de l'Association pour l'histoire des chemins de fer en France (AHICF) de 1997 à 2008.

Jean-Michel Fourniau se consacre aujourd'hui à l'étude des conflits d'aménagement et de la participation du public à l'élaboration des décisions. Il a notamment codirigé les ouvrages collectifs *Évaluer, débattre ou négocier l'utilité publique*, Inrets, 2001, *Le débat public, une réforme dans l'État*, L.G.D.J., 2001, *Le débat public en apprentissage*, L'Harmattan, 2005, et *Le débat public, une expérience française de démocratie participative*, La Découverte, 2007. Ses travaux portent sur l'institution de la Commission nationale du débat public (CNDP) et le rôle des dispositifs de participation du public dans la transformation des processus politiques de production de l'intérêt général, sur la place de l'expertise dans ces processus et sur l'expérience démocratique des participants. Il anime à l'Inrets la plate-forme interdisciplinaire "Participation du public aux processus décisionnels et recherche Transports" (<http://debatpublic.inrets.fr>). À ce titre, il a présidé le Comité de pilotage de la conférence de citoyens organisée dans le cadre du débat public sur la politique des transports dans la vallée du Rhône et l'arc languedocien (mars-juillet 2006). Il est également membre du bureau « Nanosciences et société » de C'nano Île-de-France depuis sa création en 2006. Dernièrement, Jean-Michel Fourniau a pris l'initiative avec d'autres collègues de la création d'un Groupement d'intérêt scientifique « Participation du public, décision, démocratie participative ». Il est directeur de ce GIS présidé par le CNRS. Le GIS démarre son activité à la rentrée 2009 avec ses premières journées doctorales.